

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, sábado 5 Agosto 1899.

N.º 5464

SECCION POLITICA

LO DEL DÍA

LA SANTA INDISCIPLINA

Ya era hora que en las Cortes españolas sonara una nota energética y de verdadera protesta contra los males de lo existente.

No es esto decir que el general Weyler resulta el único hombre que en las Cortes busca y proclama la muerte del régimen imperante. Cosas más graves que las expresadas por él en el Senado las han dicho los diputados de la minoría republicana, y aún el mismo Romero Robledo, que es un dinástico y cercano ya á la vejez, no quiere separarse de la monarquía, á la que sirvió tantos años, aunque se muestra convencidísimo de que «esto se va».

Pero así como vemos en la vida ordinaria que las detonaciones adquieren importancia según el lugar donde suenan, y un simple tiro de fusil disparado entre montañas parece un cañonazo agrandado por los ecos, del mismo modo en la vida política las declaraciones son más ó menos importantes según la categoría y profesión de los que las formulan.

Atacan rudamente los diputados republicanos el régimen de la regencia y los ministros y diputados de la mayoría fingen la más dinástica indignación; pero en el fondo sonrien despreciativamente.

Estos ataques no pueden tener consecuencias. Son pura oratoria; salen de los labios de abogados ó periodistas, hombres de buena fé que sienten lo que dicen y lo harían si pudieran, pero ¡ay! no pueden. Para llevar sus amenazas al terreno de los hechos sólo disponen de sus correligionarios, á quienes llevarían á la barricada en un arranque de indignación; pero para esto se necesita antes adquirir armas, y las armas requieren dinero; y aún teniendo todo esto se va al degolladero las más de las veces y la lucha resulta desigual, con la desigualdad que existe entre la escopeta y el mauser.

Anatematiza Romero Robledo, ese animoso naufrago de la restauración, á los aventureros que se aprovechan de su obra, y volviendo los ojos á su procedencia democrática interpreta desde la tribuna los deseos del país; y sin embargo, los gobernantes le contestan con carcajadas, sabiendo que el orador, profeta de desdichas, sólo tiene á su lado amigos, aunque fieles, muy contados.

Pero habla Weyler en el Senado para decir que es imposible que esto siga; para anunciar como consecuencia inevitable de tanta desdicha y tanta inepticia el triunfo de la revolución, y sus palabras causan en el país profundo eco.

¿Por qué? Porque esa voz que

amenaza es una voz acostumbrada á mandar ejércitos; porque el orador lleva una espada al costado; porque tras sus períodos oratorios hay batallones dispuestos á mantener su elocuencia concisa con la punta de las bayonetas.

Unidos con lazos de amistad particular con el general Weyler, no gustamos de elogiarle por no incurrir en parcialidad pero es imposible pasar en silencio y sin aplauso las palabras que acaba de pronunciar en el Senado.

Un general que defiende la razón de ser de los recientes motines contra los absurdos proyectos del gobierno y justifica la rebeldía del país, es un hombre sincero y honrado que merece el aplauso del explotado país.

Un general que anuncia como muy probable la sublevación del ejército fraternizando con el pueblo, es un buen español que se preocupa de los males de la patria y quiere ponerles término.

Hacemos votos porque Weyler sea profeta y se cumplan pronto sus profecías.

Hora es ya de que el ejército intervenga directamente en la vida del país. No todo ha de ser la obediencia ciega y pasiva del esclavo. El ejército, deshonrado y vencido más por culpa de los gobiernos de la restauración que de la superioridad del enemigo, no va á despreciar los medios que tiene á su alcance para regenerarse y regenerar á su país. El militar no es una máquina. Dentro del uniforme hay un hombre, un ciudadano que debe pensar en el porvenir de su país.

Y no es esto predicar la indisciplina. Cuanto más podrá ser salirse por breve tiempo de la normalidad de la vida militar.

Si á Weyler se le llama enemigo de la disciplina por decir tales cosas, habrá que tener antes en cuenta que ha hablado en una Cámara presidida por otro «indisciplinado», Martínez Campos, á quien su atentado contra la ordenanza ha valido toda clase de honores y adulaciones.

Si Martínez Campos justificó su intervención armada en la marcha política del país, fundándose en el estado de perturbación del aquélla época, ¿por qué no ha de poder hacer lo mismo Weyler, ahora que la ruina de España y la continuación de los mismos procedimientos que tanto mal nos han hecho, justifican cuanto se haga contra lo existente?

Riego, O'Donnell, Narváez, Prim y otras figuras militares de este siglo no fueron más que «indisciplinados», que á nombre de una ú otra idea política hicieron pasar su espada en los destinos del país.

Si Weyler con su prestigio militar quiere añadir su nombre á esta lista de la santa «indisciplina», se lo agradecerán la libertad y la patria, sin que por esto sufra en lo más mínimo el ejército, pues justamente cuando

éste se ha mostrado más fuerte, más compacto y merecedor de mayores respetos, ha sido al día siguiente de las revoluciones.

«El pueblo fraternizando con el Ejército». Hermoso espectáculo el que nos hace entre Weyler en su discurso.

¡El soldado del trabajo y el de la patria uniendo su esfuerzo para sacar al país del atolladero!... Que sea cuanto antes. Así es como se han realizado en este país las empresas más grandes.

BLASCO IBÁÑEZ.

(La Última Hora.)

La verdadera batalla

La Conferencia de la paz nos ha facilitado el que, desde hace algún tiempo, no se habla más que de batallas y de máquinas de guerra. Las balas dum-dum están á la orden del día y los ingleses han demostrado en esta ocasión que se burlaban descaradamente de los deseos, ya que no de la voluntad, de toda la diplomacia europea. Con el tiempo la verdadera batalla que hay que librar contra Inglaterra y que se está librando ya cada día, es en el terreno económico.

El problema está perfectamente planteado en un notable artículo publicado por nuestro colega Juan Caramant, en la «Lecture».

En él se ve claramente que tenemos que luchar con Inglaterra, quien por su parte no carece de aprensión respecto de Alemania, que se esfuerza en suplantar, siempre en el campo comercial, á la pérfida Albión, nuestra eterna enemiga.

Y no es frente á frente que Alemania marcha contra el inglés, es en la misma isla en que se ha instalado que el águila alemana trata de absorber al leopardo británico.

En Inglaterra, el comercio y la industria son libres, y para los países vecinos, la competencia es, pues, muy fácil. Por esto allí, al otro lado de la Mancha, los alemanes con paciencia y poco á poco lo han invadido todo: casas de banca, administraciones privadas, comercio é industria. Además, con ellos han aportado los productos manufacturados en su país y cuyo precio «desafia toda competencia».

«Made in Germany», hecho en Alemania.

Es la fórmula impresa que se encuentra por todas partes en Inglaterra: en los sombreros, en los zapatos, en los vestidos, en los objetos de tocador y de cocina, en los muebles y en los juguetes.

«¡Made in Germany!» es la pesadilla de todo buen súbdito comercial de Su Graciosa Majestad.

Desde hace dos años, la exportación inglesa, gracias á las maniobras tudescas, ha disminuido en unos quinientos millones, lo que vale la pena de ser tenido en cuenta.

Dicho esto, examinemos cuales son, por otra parte, los progresos realizados por John Bull en detrimento de Francia, desde el comienzo del siglo.

He ahí una tabla comparativa de la población de Francia y de Inglaterra.

En 1801	(Francia 27.000.000 a mas)	(Inglaterra 16.000.000)
En 1851	(Francia 36.000.000)	(Inglaterra 27.000.000)
En 1899	(Francia 38.000.000)	(Inglaterra 40.000.000)

Resulta de esto que el pueblo inglés, que en 1801 nos era inferior en número, en una proporción de 16 á 27, nos sobrepaja actualmente en dos millones en el total de los habitantes.

Es que, ya sea concediendo la libertad absoluta de testar, ya sea adquiriendo un inmenso imperio colonial, ya sea evitando el aumento de las cargas militares, ya sea fijando como norma de conducta el proteger siempre y en todas partes á sus nacionales, Inglaterra se ha ingeniado para procurar á sus hijos los medios de nacer, crecer, luchar y vencer.

Y puede sentarse como axioma que cuanto más numerosas son las familias en Inglaterra, son más ricas, mientras que entre nosotros sucede exactamente lo contrario.

Mejor que todas las consideraciones, un rasgo dará á conocer la manera de ser de los ingleses.

He ahí, en efecto, lo que puede leerse en un periódico de la Cité:

«Cada madre que dé á luz á tres hijos á la vez, tendrá derecho á un soberbio presente de la Soberana.»

Júzguese cuál será la emulación.

Así es que se cuenta que en Wakei, en el norte de Inglaterra, una leal súbdita, llamada Eugenia Wags-taff, acaba de dar vida á tres hijos vivos. La valiente mujer no ha hecho según parece, su primera prueba.

Debutó teniendo dos gemelos; después, hace diez y ocho meses, continuó dando á luz dos gemelas.

¡La tercera ha sido la buena!

La reina le envió en seguida un magnífico presente.

Añadamos que mientras las cargas financieras pesan abrumadoras sobre las espaldas del contribuyente francés, la deuda inglesa no ha aumentado sensiblemente.

En 1801, la deuda nacional francesa era de 725 millones y la inglesa de 13.350 millones.

Actualmente, la deuda francesa se eleva á 31.100 millones y la inglesa no es más que de 16.025 millones de francos.

Si se consideran los progresos realizados por las dos naciones, en el trascurso de este siglo, asombra la desproporción entre los sacrificios hechos por los contribuyentes y las ventajas obtenidas.

¿Es inútil decir é insistir en que son nuestros vecinos los que han obtenido mayores ventajas, á cambio de un minimum de sacrificios?

Además, el funcionarismo ó empleomanía está infinitamente menos

desarrollado en Inglaterra que aquí. En fin, quierase ó no se quiera los ingleses han progresado materialmente en el curso de este siglo. Han reducido—y nosotros les hemos ayudado un poco—nuestro comercio marítimo á la nada; se han apoderado de nuestros mercados de trigo, por medio de la India; de nuestro mercado financiero, por medio de los negocios de minas, y de nuestro comercio por medio de una manufactura inteligente y racional de todos los productos.

Verdad es que entre nosotros los centros industriales están muy resentidos á pesar de los expedientes económicos, como los derechos prohibitivos, inaugurados y aplicados desde hace muchos años.

Tal es la situación. Sería, pues, tiempo ya para nosotros de abandonar nuestras luchas infestinas y armarnos, á ejemplo de Alemania, en el terreno económico, pues allí es actualmente donde se libra la verdadera batalla.

ENRIQUE DE WEINDEL.

(De «L'Événement».)

SECCION DE NOTICIAS

ECOS DEL EXTRANJERO

El «Nuevo Tiempo» de Rusia publica un largo artículo, en el que demuestra, por consideraciones políticas y hechos materiales, la imposibilidad absoluta en que se hallan Francia y Rusia de admitir á Alemania en la alianza de aquéllos, sin peligro de que se debilitara dicha alianza, cuyos principios fundamentales son diametralmente opuestos á los fines de Alemania. Esta—dice el citado periódico—busca un «aproximamiento» con aquéllos para satisfacer, no sus puntos de vista coloniales, sino en realidad las necesidades de su política europea, sobre todo en la parte de Oriente, y en cambio de algunas ventajas coloniales que Francia y Rusia podrán, si acaso, obtener más tarde con tiempo y paciencia, exigirá aquélla á Europa enormes ventajas directamente perjudiciales á dichas dos potencias.

El «Daily Mail», por noticias recibidas de San Petersburgo, dice que una compañía con capitales todos ingleses, que ascienden á 25 millones de francos, y se doblará la suma inmediatamente, proyecta la construcción de una nueva ciudad, que se llamará Nuevo Petersburgo.

Dicha población se erigirá en la isla Godolai, en donde se construirán 600 casas, dos iglesias y un mercado, todo en espacio de cinco años.

La nueva ciudad estará iluminada por la luz eléctrica y se comunicará con San Petersburgo por medio de un ferrocarril eléctrico.

En Londres ha muerto un gran amigo de los pobres y de los ricos, un perro, un hermoso perro de Terranova, empleado como colector en el Hospicio de mujeres y niños.

Cada mañana «Leo», que así se llamaba el can, salía llevando sujeta al cuello una cajita de metal y comenzaba su «tournee» por la ciudad en caminando á las habitaciones de los bienhechores.

En cuanto llegaba á la puerta empezaba á ladrar y rascar en la misma, hasta que la abrían y le dejaban en la alcancía la limosna acostumbrada.

Luego, el inteligente animal marchábase á otra casa, ibáse por la ca-

lle derecho á objeto sin fijarse ni en los transeuntes ni en los perros que encontraba á su paso. Los transeuntes no lo paraban nunca como no fuera con el propósito de depositar su óbolo para los pobres.

La princesa de Gales era grande amiga de «Leo», y cuando la encontraba, poníase á hacerle fiestas ante el coche de aquella y se ponía á ladrar para conmovierla, hasta obtener de su admiradora una buena limosna.

En un mes «Leo» llegó á recoger 25 mil francos.

Por la noche, fatigado, el buen perro, hacía que le quitaran la repleta caja en que llevaba las limosnas recogidas durante el día, á iba luego á devorar la bien ganada pitanza que le tenían preparada en el Asilo primero y á jugar con los niños á continuación y acababa por irse á vigilar á la puerta.

A pesar de todas estas ocupaciones, «Leo» supo educar canes que le substituyeran en su empleo, los cuales han entrado en funciones desde luego.

La prensa de la Corte

Madrid 1.º

Se ocupa «El Imparcial» de la vista del proceso sobre la rendición de Santiago, y dice que las amarguras que nos abaten se recrudescen al remover el acibar que hay en el fondo de la copa y conocer los detalles íntimos que adornaron aquel triste suceso.

«El Liberal» emprende hoy con los desmanes que cometen los dependientes de Consumos, que obedecen las órdenes del arrendatario Sr. Limón, y dice que respecto de este particular el mencionado arrendatario pone de su parte cuanto es posible para que la capital de España, respecto de la recaudación de este impuesto, vaya parangonada con el último pueblo de Marruecos.

Por de manifiesto las continuas luchas que por causas fútiles se entablan entre los dependientes del fisco y el pueblo madrileño, llegando las cosas ha tomar caracteres de verdadera gravedad por la imprudencia de los empleados de Consumos, y llama sobre esto la atención del gobernador.

El mismo periódico, en otro artículo, dice que, después de oír la declaración del general Blanco afirmando que la plaza podía resistirse mucho tiempo, y lo que sostienen otros de que la situación de Santiago era desesperada, no puede creerse sino en que la nación agoniza y que no hay hombres que la salven.

Los esfuerzos que por algunos se hagan serán inútiles en lo sucesivo. El general Blanco dijo en el Senado que se arrepentía de no haberse sublevado contra ciertas instrucciones del Gobierno.

Después de esto, «España» está ya al cabo de todo y sabe por qué se perdieron las colonias: Se necesitaba salvar algo que no era la patria. Se confió en el talento, en la inteligencia, en la buena fé y en el patriotismo de los hombres que nos gobernaban, y en el momento decisivo no se encontró ninguna de estas cualidades.

Imposible, dice «El País», creer en una patria donde la madre sólo llama á sus hijos para castigarlos con el látigo de los tributos para pagar con ellos una administración abusiva.

El pueblo, por causa del consorcio de la patria con los pésimos Gobiernos de la Restauración, no ha recibido caricia alguna, sólo malos tratos y sangrías sueltas.

El Gobierno, equivocadamente, cree exangüe al pueblo; pero éste aún tiene vitalidad, la suficiente para rechazar ese consorcio que le lleva á la ruina.

Después se ocupa de los sucesos de Barcelona y Castellón, no diciendo nada nuevo.

Dice «El Tiempo» que es difícil gobernar á gusto de todos, pero está todavía más expuesto á descrédito el oficio de profeta.

«El Globo» dice que hay algo que no huelga durante las imperiosas vacaciones estivales, y son las tendencias regionalistas.

La situación de Barcelona es vergonzosa é intolerable.

La responsabilidad de lo que ocurre pesa por entero sobre el Gobierno.

El Consejo de guerra

Madrid 1.º, 1 t.

El general Suárez Inclán censura á los ministros de la Guerra que durante las campañas colonia es desempeñaron aquel cargo.

A todos acusa de indecisión y debilidad.

Pide la absolución del general Toral, de quien dice que cumplió las órdenes del general Blanco, quien le mandó la evacuación sin que después desautorizase al infortunado gobernador de Santiago de Cuba.

En párrafos conmovedores pide que no sea el general Toral la única víctima de nuestros desaciertos coloniales.

Asombro de un francés

Al tomar el tren el día 22 en San Juan de Luz el marqués de Cerralbo se encontró con la infanta D.ª Eulalia, saludándose afectuosamente. El comisario francés que se hallaba presente para certificar de la salida del delegado de D. Carlos, quedó asombrado por el hecho.

MAHÓN

El mero hecho de haber sido el periódico «El Bien Público» el que se ha apresurado á copiar el suelto de «El Progreso» de Madrid que hace referencia al presidente de uno de los casinos Republicanos de Baleares, da á comprender claramente que es falsa la hipótesis en él sustentada.

Nunca se ha visto que un periódico reaccionario censurara ó publicara censuras dirigidas á los defensores de la reacción. Si el presidente del casino aludido hubiese sido reaccionario ó hubiese favorecido la reacción, no hubiera sido, á buen seguro, «El Bien Público» quien hubiera tratado de molestarle.

Se ha visto que dicho periódico censurara a guna vez la conducta de la autoridad eclesiástica de Menorca? ¿Ha copiado nunca palabra alguna que pudiera tan solo disgustar á don Juan Orfila Pons, jefe del partido conservador y amigo acérrimo de los reaccionarios? No. Si ha copiado el suelto de «El Progreso», haciéndose lo suyo, no habrá sido porque la perisoua aludida haya sido reaccionaria, ó haya favorecido la reacción, como se pretende demostrar; antes al contrario, habrá sido porque el presidente de dicho casino es y ha sido siem-

pre contrario á la reacción y enemigo político de los reaccionarios.

Comprendemos perfectamente que «El Progreso» de Madrid publicara el expresado suelto; porque es muy fácil y frecuente sorprender la buena fé de un periodista, sobre todo, cuando éste está ausente de la localidad donde se desarrollan los sucesos que se pretenden censurar y desconoce la historia política y modo de pensar de las personas mismas que censura, como comprendemos la conducta de «El Bien Público» copiando y haciéndose suyo el escrito de referencia.

Lo que no comprendemos es la conducta de los que han promovido el asunto, pues, según nuestra opinión, más favorecen la reacción y complacen á los reaccionarios los que se empeñan en desprestigiar públicamente determinadas personalidades, sin haber medido antes sus palabras, impulsados, si no por odios personales al menos por intransigencias lamentables, que los que en el seno de su partido exponen y defienden sus opiniones sobre hechos concretos y determinados.

Hemos tenido el gusto de admirar, espuesto en los escaparates de «La Mariposa», un precioso busto en barro original de nuestro querido paisano D. Fernando Saura y Seguí, joven de 17 años.

Tanto por la fiel interpretación del natural, que inmediatamente se adivina, como por la delicadeza de su ejecución hacen de la obra una verdadera joya de arte.

Dadas las excepcionales dotes del Sr. Saura y el poco tiempo que á la escultura se dedica (diez meses) nos atrevemos á esperar que su nombre ha de honrar á esta isla que le vio nacer y á su distinguido maestro el laureado escultor catalán Sr. Fuxá. Siga pues sin desmayar el joven Saura por el camino emprendido que no han de faltarle ocasiones para lucirse y adquirir un nombre entre los que, como Benlliure, Susillo, Valmitjana, Atché, Querol y otros, que tan alto han dejado el nivel artístico de nuestra patria.

La lógia «Hermanos de la Humanidad», ha acordado conceder un premio á D. José Lopez Aragonés, por su comportamiento, digno de loa, en la extinción del incendio, iniciado en las primeras horas de la madrugada de ayer, á bordo del vapor-correo «Menorca».

La Administración de Loterías número 2, del Sr. Alejandro ha trasladado su domicilio de la calle de la Arravaleta n.º 3, al número 27 de la misma calle, frente el Café del Centro.

Esta noche vispera de la festividad que anualmente dedica á su patrono San Cayetano el caserío de Lluçmas, habrá baile público frente la iglesia, repitiéndose en la tarde y noche de mañana.

En la fortaleza de Isabel II se han efectuado ensayos con el reflector eléctrico recientemente instalado, dirigiendo á las primeras horas de la noche de ayer sus potentes focos sobre varios puntos de esta ciudad é inmediaciones de este puerto.

Es de creer que las pruebas ha-

brán dado el resultado que era de esperar. El lunes y martes de la próxima semana se darán en la Administración Depositaria de Hacienda de este partido las pagas del mes de Julio á las clases pasivas que cobran por la citada dependencia.

Hemos recibido el cuaderno número 103 de la interesante revista mensual de dibujos para bordados y labores de señora, «La Perla Artística», la publicación de mayor tamaño de cuantas existen en España de la misma índole, dirigida por D. M. Rodríguez Llorat.

Una vez más no podemos por menos de recomendar su adquisición al bello sexo por ser al que directamente atañe. Para informes y demás podrán dirigirse á su corresponsal en esta plaza D. Francisco Mantollu, Castillo 170.

La compañía gimnástica, recreativa é ilusionista que dirige el Sr. La Llave, dará en la noche de mañana su segunda función en nuestro Coliseo, siendo de esperar que la concurrencia será tanto ó más numerosa que la que asistió en la noche del domingo pasado, por lo satisfecha que salió de los trabajos realizados por todos los artistas.

El programa de la función se publicará por carteles expuestos en los sitios públicos de costumbre.

Después de larga y penosa enfermedad falleció á las seis de la mañana de ayer Doña Margarita Oleo Hernandez viuda de Orriols, hermana de nuestro estimado amigo y correligionario D. Miguel, vicepresidente del Comité municipal de «Unión Republicana» de esta ciudad. La conducción del cadáver al cementerio tuvo lugar á las seis de la tarde, siendo una verdadera manifestación de duelo, el numeroso cortejo que asistió al acto.

Reciba su atribulada familia nuestro pésame, más sentido, á cuyo dolor nos asociamos de todo corazón.

Mañana domingo desde las nueve de la misma hasta el anochecer, se exhibirá mediante la retribución de diez céntimos de peseta, en la calle de San Roque n.º 16, el becerro de cinco piernas de que nos ocupamos en uno de nuestros números anteriores.

Mitín revisionista en Villa-Carlos. En el local de la extinguida sociedad «Unión Artesana», tuvo lugar el mitin de propaganda para la revisión del proceso de Montjuic, en la noche del lunes próximo pasado, último de los celebrados durante la estancia de Belén Sárraga en esta isla.

El acto comenzó á las nueve y media de la noche bajo la presidencia del Sr. Pedro Prats quien manifestó el motivo de la convocatoria cediendo incontinenti la palabra al Sr. Ferrero, que principió su discurso relatando el crimen de la calle de Cambios Nuevos, de Barcelona, extendiéndose en consideraciones para venir á deducir que existe una justicia que está sobre lo terrenal y de hablar de las condiciones psicológicas del ser humano, de cuya variedad de condiciones nace la divergencia de

cristerios, protestó de que se trate á los seres humanos peor que á las bestias.

Comparó los procedimientos de la Inquisición con los que se dice empleados con los presos de Montjuic, que marchan á la libertad siempre que invocan el nombre de ésta, y terminó su discurso pidiendo que se haga justicia.

El Sr. Pons Sitjes, explicó los trabajos que los republicanos vienen realizando para la revisión del monstruoso proceso.

Afirmó que en el extranjero se sabe mejor que en España lo ocurrido en los calabozos de Montjuic, y que por esta causa nos miran como á un pueblo de salvajes las naciones civilizadas.

Dirigió una calurosa excitación á cuantos se habían allí congregado, excitándolas para que unidos como uno sólo en una misma comunidad de ideas trabajen para derrocar á los reaccionarios que validos de la impunidad tratan de avasallarnos, terminando su peroración con un llamamiento á los que se cobijan bajo la enseña democrática, á fin de que prosigan en su obra redentora de libertad y progreso, única que puede llevarnos á la tan deseada regeneración.

Tras breves palabras pronunciadas por una de las espectadoras que concurría al mitin, en medio de la expectación general y de una salva prolongada de aplausos, se levanta á hacer uso de la palabra Belén Sárraga.

Imposible nos es seguir en su discurso á la infatigable oradora, por las múltiples cuestiones que plantea á cual más complejas.

Congratúlase de ver cuan fácilmente se van acercando en aquellos actos elementos que hasta ahora parecían distanciados. Hablando de la emancipación de los trabajadores, hace notar que estos son todos los que producen, trabajando intelectual ó moralmente, los cuales deben seguir fuertemente unidos, porque unos á otros se necesitan y complementan.

Hablando de los clericales los señala como una rama de la explotación á la cual se ha de combatir sin tregua ni descanso.

Hace un detallado análisis de lo que pone en juego el jesuitismo á fin de extender su dominio al presente y en el porvenir, diciendo que es preciso aprovechar el tiempo para combatirlo, si no queremos que su triunfo, hoy ficticio, se convierta en definitivo.

Demuestra con gran acopio de datos que la cualidad de demócrata hay que hacerla patente con obras que acrediten palpablemente aquella procedencia y termina su discurso incitando á todos los amantes del progreso á unirse y fortalecerse bajo la bandera de la libertad encarnada en la forma republicana.

Durante largo rato no cesan los aplausos ni bravos.

Con esto dióse por terminada la reunión que se prolongó hasta las doce.

Dice «La Almudaina» del 1.º de Agosto:

«El señor Administrador de correos de esta provincia ha tenido la atención de remitirnos el siguiente itinerario de correos entre estas islas y la península que comenzará á regir hoy.

SALIDAS DE PALMA. Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza.

Martes á las 6 de la tarde para Barcelona (directo).

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y á las 2 tarde para Mahón (vía Alcudia).

Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona (directo).

Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón.

Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (vía Alcudia).

ENTRADAS Á PALMA. Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón, (vía Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (vía Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 2 de la tarde de Ibiza y Valencia.

Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).»

El café restaurant que tiene establecido el popular cocinero del Casino El Consey, en la viña conocida por de l'amu Pere Buynó, sito en la carretera de Llumasanas, estos días por ser las festividades de San Cayetano estará abierto día y noche y en él se encontrarán exquisitas comidas á precios reducidísimos, por cuyo motivo es de esperar que aquel hermoso local se vea bastante animado en vista de la buena fama de que goza el renombrado cocinero Antonio.

Se participa á los Sres. Cargadores que el pallebot «Estela», su patrón D. José Guerrero, se halla en Barcelona á la carga para ésta de cuyo puerto saldrá la próxima semana.

Lo despachan: en Barcelona, señores Moll y Corominas en liquidación; y en Mahón, Sres. Viuda é hijos de M. Estela.

SOCIEDADES

Casino El Consey

Se convoca junta general extraordinaria para el día 6 del actual á las 5 de la tarde para el objeto que está de manifiesto en el salón de lectura de esta Sociedad.

Mahón, 2 Agosto de 1899.—P. A. de la J. D., El Secretario, Gabriel Coll.

SOCIEDAD FILANTRÓPICA DEL CASINO EL CONSEY

Se convoca junta general extraordinaria para el domingo 6 del corriente á las once de la mañana para la elección de los cargos de la misma según previenen los artículos 26 y 27 del reglamento.

Mahón, 3 Agosto, 1899.—P. O. del Presidente, El Secretario, Antonio Pons.

CASINO UNIÓN LIBERAL DE LLUMESANAS

Se convocó junta general para el domingo 6 de Agosto á las 11 de la mañana.—La Junta.

TERTULIA REPUBLICANA

COALICIONISTA FRATERNIDAD. Conforme previene el Reglamento por que se rige esta sociedad, se recuerda á los Sres. Socios que el día 10 del actual á las nueve de la noche se procederá á la renovación de los cargos de Presidente y vocal.

San Luis, 5 Agosto, 1899.—El Presidente, J. Gornés.

Piezas que tocará mañana de 6 y media á 8 en el paseo de Isabel II la música de Baleares n.º 2:

- 1.º Paso doble, «El as de copas». —Sanz.
2.º Mazurka, «Amalia». — Porceda.
3.º Preludio del tercer acto de la ópera «Lohengrin». —Wagner.
4.º Sinfonía, «El primer día feliz». —Caballero.
5.º Paso doble, «El cuatro doble». —Sanz.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 6 Domingo

La Transfiguración del Señor y San Justo.

Salé el Sol á las 4'36.—Pónese á las 6'45.

Luna: Sale 7'40 N.—Pónese 7'8 T.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 5

Para Alcudia y Barcelona vapor-co-reo «Menorquín», cap. D. Tito Ginart, con 24 trip., efectos y balija.

Para Barcelona pallebot «Unión» patrón J. Enseñat, con 5 trip., habas, langosta, trigo y otros.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 5, 11'50 m.

Las cortes se convocarán de nuevo á principios de Noviembre.

El Gobierno afirma que los carlistas carecen de medios para causar perturbaciones en el orden público.

La guardia civil de Bilbao ha disuelto los grupos de obreros que se apostaban alrededor de las fábricas.

Cotización Oficial

Madrid 3 Agosto, 4'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4% interior, exterior, Amortizable, Cubas 1886, 1890, Banco España, Tabacalera, Paris á la vista, Londres id.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Item, Din., Pap. Includes Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval, Oblig. municipales, Cupón cortado.

Del número 12 de «El Porvenir del Obrero» correspondiente al día 1.º del actual, copiamos el siguiente artículo, debido al joven e inteligente médico nuestro particular amigo D. Lorenzo Pons Marqués:

LA TISIS Y LA CLASE OBRERA

Con el mismo entusiasmo que he seguido paso a paso las diferentes etapas recorridas hasta llegar a la inauguración del Sanatorio Popular de Porta-Cœli, he leído el proyecto de estatutos y reglamento de la llamada «Liga Nacional contra la tuberculosis y de socorro a los tísicos pobres», que acaba de publicar el Dr. Moliner, distinguido catedrático de Medicina de Valencia, alma y vida del pensamiento y fundador del expresado Sanatorio.

Si en la conciencia de todo el mundo está la gravedad terrible de la tuberculosis, nadie como los que se consagran al ejercicio de la Medicina, alcanza a comprender la importancia que envuelve toda tendencia encaminada, no sólo a curar a los tísicos, sino también a evitar que constituyan un peligro constante para la salud de sus conciudadanos, ya que se trata de una dolencia, además de mortífera en alto grado, extraordinariamente contagiosa.

Es necesario haber visto, como vemos los médicos, a centenares de tuberculosos; es necesario haber presenciado un día y otro día, en serie interminable, el conjunto de sufrimientos y tristezas que constituye el cuadro de la tisis, para concebir la magnitud de sus estragos y la necesidad imperiosa de ponerles coto.

Enfermedad terrible para todas las clases sociales, lo es sin embargo mucho más para esos infelices que viven del misero jornal ganado a fuerza de trabajo; lo es mucho más para esos desdichados que, faltos de recursos y alimentos apenas la enfermedad les veda el dedicarse a sus tareas habituales, no miran ante sí más porvenir que el que puede ofrecerles la cama de un hospital general, que por su falta de condiciones apropiadas ha de servir forzadamente de incentivo a su dolencia.

Los obreros, los pobres, son las víctimas inocentes que una sociedad mejor que perversa, irreflexiva y tonta, entrega constantemente a los estragos de la tuberculosis, sin pensar que al hacerlo, no sólo falta a uno de los más humanitarios sentimientos, no sólo causa a la patria un daño irreparable, no sólo aviva más y más en el proletariado, que se contempla triste y desvalido hasta en sus mismos sufrimientos físicos, la idea de venganza y el odio inextinguible hacia las descuidadas clases poderosas, sino que se expone también, por el contagio, a contraer y sucumbir a una dolencia que podría evitar perfectamente con solo un impulso generoso y sostenido.

La ciencia médica, en efecto, dispone de recursos poderosos con que poder triunfar de la tuberculosis; falta sólo que la sociedad, concedora del peligro, quiera practicarlos.

Trabajar por el bien de todos, instruir a todos en los preceptos encaminados a combatir la tisis, fomentar el estudio científico de esta dolencia, influir cerca de los poderes públicos para que eleven a leyes sanitarias contra la misma cuantos conocimientos positivos y exactos la ciencia médica posee, no descansar hasta lograr que se consignen en los presupuestos de Sanidad las cantidades necesarias para que puedan dar resultados prácticos las leyes sanitarias, favorecer y fomentar la instalación de Sanatorios populares, no descuidando el socorro a las familias de los tísicos que en ellos permanezcan, en una palabra, organizar una cruzada poderosa contra la terrible plaga que nos diezma y atender con especial predilección al tísico indigente, siguiendo el ejemplo de casi todas las Naciones, tal es el objeto, tal es el fin que se propone la «Liga Nacional contra la tuberculosis».

Probablemente las clases aristocráticas y adineradas, salvo honrosas y escasas excepciones, harán tan poco en pró de esa obra por excelencia humanitaria y grande, como poco han hecho en pró del Sanatorio popular, que por ahora debe su existencia únicamente al talento y voluntad de un sabio y al esfuerzo caritativo de la clase obrera. Al extremo llegan la ceguera de algunos y el egoísmo mal entendido de los más.

Sin embargo, yo abrigo la convicción de que la obra seguirá adelante, pese a los pobres de inteligencia y faltos de sentimientos generosos. El impulso está dado; constituido está en Valencia un núcleo de organización y propaganda en el cual figuran personalidades por demás respetables; médicos eminentes de Madrid, de Barcelona, de casi toda España han acogido con entusiasmo el pensamiento, y están dispuestos a hacer esfuerzos sobre-humanos para que la realidad resulte superior, si cabe, a los deseos.

¿Qué falta, pues, para que nuestra patria se asemeje, siquiera en esto, a las demás Naciones civilizadas?

Sencillamente que la Junta organizadora emprenda sus trabajos de propaganda y que los hombres de corazón de toda España respondan al llamamiento de la caridad y de la ciencia, convencidos como deben estarlo de que ciencia y caridad constituyen las únicas palancas capaces de levantarnos hasta el nivel de Europa y conducirnos hacia la tan soñada regeneración.

Asóciense a la «Liga» cuantos estén conformes con sus fines, constitúyanse juntas ó comités en todas las capitales de Provincia y en general allí donde se reúnan suficiente número de asociados; pónganse en relación estas juntas con la central y ésta a su vez con la internacional propuesta por Schröter y aprobada en el reciente Congreso de París, trabájese con ahinco y sin desmayos pueriles, con tanto más ahinco cuanto mayores sean los obstáculos, y el hermoso proyecto del sabio catedrático de Valencia será un hecho, y España, al realizar una obra por demás simpática y humanitaria, cual es la de arrancar de las torturas de la tisis a tantos miles de infelices, entrará de lleno en el concierto de las Naciones más adelantadas.

Por mi parte felicito calurosamente al Dr. Moliner y en mi modesta esfera prometo ser un entusiasta defensor de sus ideales, que han de ser, en justicia, los de todos los buenos españoles.

L. PONS MARQUÉS.

Mahón Julio de 1899.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN;

calle Nueva n.º 25

IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación

SUBASTA

El domingo día 13 del actual, a las once de la mañana se venderán, juntas ó por separado, a voluntad de su dueño, tres casas situadas en la calle de la Concepción y una en la calle de Santa Ana de esta ciudad, marcadas con las letras A, B, C, D, E, F. El acto tendrá lugar en el Despacho del Notario D. Francisco Andreu, en cuyo poder obran las condiciones de la subasta.

PARA VENDER

Lo están unos armarios propios para tienda, como también un escritorio grande para despacho. En esta imprenta informarán.

Lo está el Molino de la Miranda del Rey, como también un carro en muy buenas condiciones.

Para informes calle de la Iglesia n.º 12.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón; de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud. Diríjase al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Diríjase al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente (vejetal) sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa. Diríjase al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fñixiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidos por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífrico Saint-Servant» del Doctor Casasa. Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen. Diríjase al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZA MIL PESETAS. al que precede Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, recordando ventaja sobre todos sus similares. Plasco, 11 rs.